

## Editorial

- 109 Editorial  
*S. Kuhn, I. Schäfer*

## Schwerpunktthema

- 110 Trauma, Posttraumatische Belastungsstörung und Substanzabhängigkeit: Eine Literaturübersicht  
*S. Kuhn*
- 118 Traumatisierungen bei Suchtpatienten – Relevanz und spezifische Behandlung in der ambulanten Suchttherapie  
*I. Schäfer, M. Schultz, U. Verthein, M. Krausz*
- 124 Gewalterfahrungen bei Patientinnen und Patienten einer Fachklinik für Alkoholabhängige: Ergebnisse einer Prävalenzerhebung und Konsequenzen für das Behandlungsprogramm  
*C. Kemmner, M. Klein, U. Zemlin*
- 132 Traumatische Erlebnisse in der Kindheit und psychiatrische Komorbidität bei erwachsenen männlichen Alkoholkranken: Empirische Untersuchungsergebnisse und ihre klinische Bedeutung  
*W. Langeland, W. van den Brink, N. Draijer*
- 137 Integrative Behandlung von Drogenabhängigkeit und Traumatisierung in der Fachklinik Beusingser Mühle – Beschreibung eines Konzeptentwicklungsprozesses  
*S. Teunißen*
- 140 Behandlung von Abhängigkeitserkrankungen bei Frauen in der Fachklinik Schloß Mackenzell  
*A. Kirchof-Knoch*
- 143 Behandlung von suchtkranken Menschen mit komplexen Traumatisierungen in der Fachklinik Richelsdorf  
*H. Hinz*

## Editorial

- 109 Editorial  
*S. Kuhn, I. Schäfer*

## Main Topics

- 110 Trauma, Posttraumatic Stress Disorder and Substance Abuse: A Review of the Literature  
*S. Kuhn*
- 118 Trauma in Addicted Patients – Relevance and Specific Interventions in Outpatient Drug Services  
*I. Schäfer, M. Schultz, U. Verthein, M. Krausz*
- 124 Experiences of Violence in Patients of a Specialised Hospital for Alcohol Dependent Patients of a Prevalence Study and Consequences for Treatment  
*C. Kemmner, M. Klein, U. Zemlin*
- 132 Childhood Trauma and Psychiatric Co-Morbidity in Adult Male Alcoholics: Empirical Findings and Clinical Implications  
*W. Langeland, W. van den Brink, N. Draijer*
- 137 Integrative Treatment of Drug Dependence and Trauma at the Specialised Hospital Beusingser Mühle – Development of a Treatment Concept  
*S. Teunißen*
- 140 Addiction Treatment for Women at the Specialised Hospital Schloß Mackenzell  
*A. Kirchof-Knoch*
- 143 Treatment of Addicts with Complex Trauma at the Specialised Hospital Richelsdorf  
*H. Hinz*